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  إخراج الدواب لمشاركتها في الحاجة ولقوله A لولا صبيان رضع ومشايخ ركع وبهائم رتع لصب

عليكم العذاب صبا // حديث لولا صبيان رضع ومشايخ ركع الحديث أخرجه البيهقي وضعفه من

حديث أبي هريرة // ولو خرج أهل الذمة أيضا متميزين لم يمنعوا فإذا اجتمعوا في المصلى

الواصل من الصحراء نودي الصلاة جامعة فصلى بهم الإمام ركعتين مثل صلاة العيد بغير تكبير

ثم يخطب خطبتين وبينهما جلسة خفيفة وليكن الإستغفار معظم الخطبتين وينبغي في وسط الخطبة

الثانية أن يستدبر الناس ويستقبل القبلة ويحول رداءه في هذه الساعة تفاؤلا بتحويل الحال

// حديث استدار الناس واستقبال القبلة وتحويل الرداء في الإستسقاء أخرجاه من حديث عبد

االله بن زيد المازني // هكذا فعل رسول االله A فيجعل أعلاه أسفله وما على اليمين على الشمال

وما على الشمال وما على اليمين .

 وكذلك يفعل الناس ويدعون في هذه الساعة سرا ثم يستقبلهم فيختم الخطبة ويدعون أرديتهم

محولة كما هي حتى ينزعوها متى نزعوا الثياب .

 ويقول في الدعاء اللهم إنك أمرتنا بدعائك ووعدتنا إجابتك فقد دعوناك كما أمرتنا

فأجبنا كما وعدتنا اللهم فامنن علينا بمغفرة ما قارفنا وإجابتك في سقيانا وسعة أرزاقنا

.

 ولا بأس بالدعاء أدبار الصلوات في الأيام الثلاثة قبل الخروج ولهذا الدعاء آداب وشروط

باطنة من التوبة ورد المظالم وغيرها وسيأتي ذلك في كتاب الدعوات .

 الثالثة صلاة الجنائز وكيفيتها مشهورة وأجمع دعاء مأثور ما روي في الصحيح عن عوف بن

مالك قال رأيت رسول االله A صلى على جنازة فحفظت من دعائه اللهم اغفر له وارحمه وعافه

واعف عنه وأكرم نزله ووسع مدخله واغسله بالماء والثلج والبرد ونقه من الخطايا كما ينقى

الثوب الأبيض من الدنس وأبدله دارا خيرا من داره وأهلا خيرا من أهله وزوجا خيرا من زوجه

وأدخله الجنة وأعذه من عذاب القبر ومن عذاب النار // حديث عوف بن مالك في الصلاة على

الجنازة اللهم اغفر لي وله وارحمني وارحمه وعافني وعافه الحديث أخرجه مسلم دون الدعاء

للمصلي // حتى قال عوف تمنيت أن أكون أنا ذلك الميت .

 ومن أدرك التكبيرة الثانية فينبغي أن يراعى ترتيب الصلاة في نفسه ويكبر مع تكبيرات

الإمام فإذا سلم الإمام قضى تكبيره الذي فات كفعل المسبوق فإنه لو بادر التكبيرات لم تبق

للقدوة في هذه الصلاة معنى فالتكبيرات هي الأركان الظاهرة وجدير بأن تقام مقام الركعات

في سائر الصلوات هذا هو الأوجه عندي وإن كان غيره محتملا .



 والأخبار الواردة في فضل صلاة الجنازة وتشييعها مشهورة فلا نطيل بإيرادها وكيف لا يعظم

فضلها وهي من فرائض الكفايات وإنما تصير نفلا في حق من لم تتعين عليه بحضور غيره ثم

ينال بها فضل فرض الكفاية وإن لم يتعين لأنهم بجملتهم قاموا بما هو فرض الكفاية وأسقطوا

الحرج عن غيرهم فلا يكون ذلك كنفل لا يسقط به فرض عن أحد ويستحب طلب كثرة الجمع تبركا

بكثرة الهمم والأدعية واشتماله على ذي دعوة مستجابة لما روى كريب عن ابن عباس أنه مات

له ابن فقال يا كريب انظر ما اجتمع له من الناس قال فخرجت فإذا ناس قد اجتمعوا له

فأخبرته فقال تقول هم أربعون قلت نعم قال أخرجوه فإني سمعت رسول االله A يقول ما من رجل

مسلم يموت فيقوم على جنازته أربعون رجلا لا يشركون باالله شيئا إلا شفعهم االله D فيه // حديث

ابن عباس ما من رجل مسلم يموت فيقوم على جنازته أربعون الحديث أخرجه مسلم // وإذا شيع

الجنازة فوصل المقابر أو دخلها ابتداء قال السلام عليكم أهل هذه الديار من المؤمنين

والمسلمين ويرحم االله المستقدمين منا والمستأخرين وإنا إن شاء االله بكم لاحقون .

   والأولى أن لا ينصرف حتى يدفن الميت فإذا سوى على الميت قبره قام عليه وقال اللهم

عبدك رد إليك فارأف به واCم جاف الأرض عن جنبيه وافتح أبواب ا لسماء لروحه وتقبله منك

بقول حسن اللهم
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